
Messe du vendredi 28 mai 2021 
Vendredi de la 8e semaine du TO années impaires 
 

Première lecture (Si 44, 1.9-13)  
Nos ancêtres furent des hommes de miséricorde ; et leur nom reste vivant pour toutes les générations 

  1Faisons l’éloge de ces hommes glorieux qui sont nos ancêtres.  
[2Le Seigneur a créé la gloire à profusion ;  

Il manifeste Sa grandeur depuis toujours. 

  3C’étaient des souverains de royaumes,  
des hommes renommés pour leur puissance,  
des conseillers clairvoyants, des messagers de prophéties, 

  4des guides du peuple par leurs conseils,  
leur compétence à l’instruire et les sages paroles de leur enseignement. 

  5Ils inventaient des chants mélodieux et mettaient par écrit des récits poétiques. 
  6C’étaient des hommes riches et influents, qui vivaient, paisibles, dans leurs domaines. 

  7Tous ceux-là ont connu la gloire en leur temps  
et,  de leur vivant, ils ont été à l’honneur. 

  8Il y en a, parmi eux, qui ont laissé un nom ;  
ainsi peut-on faire leur éloge.] 

  9Il y en a d’autres dont le souvenir s’est perdu ; ils sont morts, et c’est comme s’ils n’avaient jamais existé, 
c’est comme s’ils n’étaient jamais nés, et de même leurs enfants après eux. 

10Il n’en est pas ainsi des hommes de miséricorde, leurs œuvres de justice n’ont pas été oubliées. 
11Avec leur postérité se maintiendra le bel héritage que sont leurs descendants. 
12Leur postérité a persévéré dans les lois de l’Alliance, 

leurs enfants y sont restés fidèles grâce à eux. 
13Leur descendance subsistera toujours,  

jamais leur gloire ne sera effacée. 
  [14Leurs corps ont été ensevelis dans la paix, et leur nom reste vivant pour toutes les générations. 

15Les peuples raconteront leur sagesse, l’assemblée proclamera leurs louanges. 
16Hénok fut agréable au Seigneur qui l’a retiré de ce monde ;  

c’est un exemple pour que se convertissent toutes les générations.  
17Noé fut trouvé juste, parfait ;  

 au temps de la colère, il a été l’instrument de la réconciliation.  
Grâce à lui, un reste fut épargné sur la terre, lorsque le déluge arriva. 

18Le Seigneur fit une alliance avec lui pour toujours :  
les vivants ne seraient plus anéantis par un déluge. 

19Abraham fut grand, d’une multitude de peuples il est le père, personne n’a jamais égalé sa gloire. 
20Il observa la loi du Très-Haut et entra dans son alliance.  

Il inscrivit cette alliance dans sa chair et, jusque dans l’épreuve, il a été trouvé fidèle.  
21Aussi Dieu lui a-t-il assuré par serment que les nations seraient bénies en sa descendance,  

qu’il le multiplierait autant que la poussière sur la terre, qu’il exalterait ses descendants comme les étoiles ; 
il leur donnerait un héritage allant de la mer à la mer, et du Fleuve jusqu’à l’extrémité de la terre. 

22À Isaac il donna la même assurance à cause de son père Abraham.  
La bénédiction pour tous les hommes et l’Alliance,  

23Dieu les a fait reposer sur la tête de Jacob ; Il l’a confirmé dans ses bénédictions  
et lui a donné un héritage, qu’il a divisé en lots et partagé entre les douze tribus.  
De Jacob, Dieu fit sortir un homme de miséricorde, qui trouva grâce aux yeux de tous.] 

– Parole du Seigneur.  

 [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour 
avoir tout le chapitre 44 du Livre de Ben Sira(c) le Sage 

 À voir les saints et saintes de Dieu, on voit qu’Il 
agit en eux ; à travers eux Il manifeste Sa gloire 

 Ils rayonnent en rois, conseillers, prophètes, 
poètes, compositeurs… ou tout simplement 
dans leur vie quotidienne simple et paisible 

 Mais pourquoi, ô Ben Sirac "le 
Sage" ne vois-tu qu’en des riches 

la sainteté animée par Dieu ? 

 En réalité, beaucoup ne sont-ils pas persécutés, 
et vraiment reconnus qu’après leur mort ? 

 Bénie soit notre Église, à nous désigner des saints sûrs pour nous guider ! 

 Les "descendants" des saints ne 
sont-ils pas souvent des disciples 

plutôt que des fils et filles ?  Oui, les saints nous 
aident à être fidèles ! 

Hénoch, père de Mathusalem et arrière-grand-père de 
Noé. 7e patriarche du lignage de Seth, "marchait avec 
Dieu" (Gn 5, 24), vécut 365 ans et fut enlevé au ciel.  

Le "Livre d'Hénoch", apocryphe de la période du Second 
Temple, affirme avoir transmis ses révélations transmises 
                     par son fils Mathusalem (Source : Wikipédia)  Noé résumé… 

 …Abraham aussi ! 

 La vie de Jacob résumée là 
convainc moins, mais belle formule, 

"hommes de miséricorde" ! 

 Celui qui est cité 
ici, c’est Moïse…  Et la conclusion di chapitre suivant donne 

grande envie de lire tout le Siracide ! 
45,26Que le Seigneur mette la sagesse en votre cœur,  

fils d’Aaron, pour juger son peuple avec justice,  
afin que les vertus de vos ancêtres ne disparaissent pas  

et que leur gloire se maintienne d’âge en âge ! 
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Psaume Ps 149, 1-2, 3-4, 5-6a.9b 
R/ 4aLe Seigneur aime Son peuple ! 

Chantez au Seigneur un chant nouveau, 
louez-Le dans l’assemblée de Ses fidèles !  
En Israël, joie pour son Créateur ; 
dans Sion, allégresse pour son Roi !  

Dansez à la louange de Son Nom, 
jouez pour lui, tambourins et cithares ! 
Car le Seigneur aime Son peuple, 
Il donne aux humbles l’éclat de la victoire.  

Que les fidèles exultent, glorieux, 
criant leur joie à l’heure du triomphe.  
Qu’ils proclament les éloges de Dieu : 
c’est la fierté de Ses fidèles. 

 

Acclamation (cf. Jn 15, 16) 

Alléluia. Alléluia. 
C’est moi qui vous ai choisis,  
afin que vous alliez, que vous portiez du fruit, et que votre fruit demeure, dit le Seigneur. 
Alléluia. 

 

Évangile (Mc 11, 11-25)  
« Ma maison sera appelée maison de prière pour toutes les nations. Ayez foi en Dieu » 

 [9Ceux qui marchaient devant et ceux qui suivaient criaient :  
« Hosanna ! Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur ! 

10Béni soit le Règne qui vient, celui de David, notre père. Hosanna au plus haut des cieux ! »] 

11Jésus entra à Jérusalem, dans le Temple. Il parcourut du regard toutes choses  
et, comme c’était déjà le soir, il sortit pour aller à Béthanie avec les Douze. 

12Le lendemain, quand ils quittèrent Béthanie, Il eut faim. 
13Voyant de loin un figuier qui avait des feuilles, Il alla voir s’il y trouverait quelque chose ;  

mais, en s’approchant, Il ne trouva que des feuilles, car ce n’était pas la saison des figues. 
14Alors Il dit au figuier : « Que jamais plus personne ne mange de tes fruits ! »  

Et Ses disciples avaient bien entendu. 

15Ils arrivèrent à Jérusalem.  
Entré dans le Temple, Jésus se mit à expulser ceux qui vendaient et ceux qui achetaient dans le Temple.  
Il renversa les comptoirs des changeurs et les sièges des marchands de colombes, 

16et Il ne laissait personne transporter quoi que ce soit à travers le Temple.  
17Il enseignait, et Il déclarait aux gens :  

« L’Écriture ne dit-elle pas : Ma maison sera appelée maison de prière pour toutes les nations ?  
Or vous, vous en avez fait une caverne de bandits. »  

 Merci Seigneur pour toutes les assemblées 
de louange qui permettent de vivre cela ! 

 Louer en assemblée raffermit notre foi,  
et nous fait peu à peu ressentir paix et joie ! 

 Osons danser pour Lui ! Et osons croire à 
la "victoire" donnée aux humble sur le mal ! 

 Apprenons par notre humilité, notre foi et 
notre louange à mettre en Lui notre « fierté" ! 

 Jésus vient d’arriver au milieu 
des acclamations de la foule 

 [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour avoir le 
contexte de l’extrait du jour chapitre 11 de l’évangile selon Saint Marc 

 Parole très surprenante de Jésus, qui 
ne "maudit" vraiment pas souvent ! 

 Qu’est-ce qui est "banditisme" ? Faire du profit 
personnel (commerce…) en profitant de la foi des gens ? 

 Abuser de leur foi pour vendre davantage ? 



18Apprenant cela, les grands prêtres et les scribes cherchaient comment le faire périr.  
En effet, ils avaient peur de Lui, car toute la foule était frappée par Son enseignement. 

19Et quand le soir tomba, Jésus et ses disciples s’en allèrent hors de la ville. 
20Le lendemain matin, en passant, ils virent le figuier qui était desséché jusqu’aux racines. 
21Pierre, se rappelant ce qui s’était passé, dit à Jésus : « Rabbi, regarde : le figuier que Tu as maudit est desséché. » 

22Alors Jésus, prenant la parole, leur dit : « Ayez foi en Dieu. 
23Amen, je vous le dis : quiconque dira à cette montagne : “Enlève-toi de là, et va te jeter dans la mer”, 

s’il ne doute pas dans son cœur, mais s’il croit que ce qu’il dit arrivera, cela lui sera accordé ! 
24C’est pourquoi, je vous le dis : tout ce que vous demandez dans la prière,  

croyez que vous l’avez obtenu, et cela vous sera accordé. 
25Et quand vous vous tenez en prière, si vous avez quelque chose contre quelqu’un, pardonnez,  

afin que votre Père qui est aux cieux vous pardonne aussi vos fautes. »  

– Acclamons la Parole de Dieu.  

 

« Clé de lecture » Prions en Église 
Roselyne Dupont-Roc, bibliste (résumé) 

« S’il ne doute pas… »  

Qui croit que la montagne va se jeter dans la mer ?  
Pourtant, cette petite parabole est passée en maxime : la foi soulève les montagnes.  

Ce que Jésus nous demande quand nous prions, c’est d’entrer avec une confiance absolue dans l’amour 
du Père. La prière n’est pas là pour imposer à Dieu une réponse ou obtenir de Lui des miracles. Le cœur 
de Dieu n’est qu’attention et amour à Celui qui se remet à Lui, et le priant peut ainsi laisser son cœur 
se modifier, et aussi sa perception de ce qu’il vit… et ce qu’il veut demander, au fond !  

Ceci jusqu’à accueillir les autres et le monde avec le regard aimant de Dieu. Que son cœur alors ne soit 
pas divisé, qu’il ne doute pas de Dieu, mais qu’il se laisse ajuster à la bonté du regard de Dieu ! 

 

Méditation de La Croix 
Christophe Roucou (Mission de France) 

« Jésus entra à Jérusalem, dans le Temple. » Quoi de plus habituel pour un croyant juif ? Quoi de plus 
habituel pour Jésus qui a l’habitude d’y venir et d’y enseigner ? Pourtant, dans ce passage, le Temple 
devient un lieu décisif pour Jésus à cause de Son enseignement, du geste qu’Il y pose et des réactions 
suscitées. Ce jour-là, en effet, Jésus « jette dehors » vendeurs et acheteurs mais reste dans le Temple 
pour enseigner. Il cite Isaïe : « Ma maison sera appelée maison de prière pour toutes les nations. » 
Jésus s’inscrit ainsi dans la ligne des prophètes, à la suite d’Osée_(6,6) : « C’est la miséricorde que je 
veux et non le sacrifice. » Ces paroles et gestes de Jésus, qui mettent en cause tout le système 
liturgique du Temple, sont insupportables pour les scribes et les prêtres, mais pas pour la foule car ils 
annoncent que la maison de Dieu est ouverte à la prière de toutes les nations.  

Le figuier, qui ne portait pas de fruits et qui est desséché, ne devient-il pas à travers cet épisode et les 
commentaires de Jésus, la figure de rites, de vies qui ne portent plus de fruits car la foi et la demande 
de pardon ne les irriguent plus ? Invitation à ce que notre Église, nos lieux et communautés de prière 
soient vraiment maisons de prière, ouvertes à tous. Invitation à ce que notre prière personnelle 
habitée par la confiance s’ouvre au pardon donné à l’autre et reçu de Dieu. C’est ainsi que des fruits 
de pardon, de paix et d’amour pourront être produits « pour nous et pour la multitude ». 

 Ma prière n’est pas exaucée, pourquoi ? 
Parce qu’elle n’entre pas dans le plan de Dieu.  Que puis-je faire, dès lors ? 

Prier encore et encore ! 

 Mais pas seulement dans la supplication !  
 Aussi dans la louange ! 

 Car s’Il ne m’exauce pas, c’est peut-
être que je n’ai pas assez de foi en Lui… 

 Ou bien c’est que je n’ai pas encore 
compris Son plan d’amour et pourquoi 

Il ne peut pas l’adapter à mon idée ! 
 Ou encore 
j’ai quelqu’un 
à pardonner 



Homélie de la messe de 9h à Saint Maxime d’Antony 
Père Olivier Lebouteux, curé de la paroisse 

« Que jamais plus personne ne mange de tes fruits ! »… Voilà un comportement vraiment inhabituel 
de Jésus, et vraiment surprenant pour nous ! Ce pauvre figuier pouvait-il produire des fruits alors que 
ce n’était pas la saison des figues ? Jésus « en s’approchant ne trouva que des feuilles » : de ce figuier 
Jésus attendait-Il l’impossible ? Eh bien oui, Jésus attend aussi l’impossible, c’est justement quelque 
chose d’impossible qu’Il demande à ce figuier.  

De même, on peut se demander pourquoi Jésus « se mit à expulser ceux qui vendaient et ceux qui 
achetaient dans le Temple ». On s’était habitué depuis très longtemps à utiliser le Temple pour vendre 
et acheter les animaux que les fidèles sacrifiaient là pour obtenir les bénédictions du Seigneur. Ainsi, 
on changeait [la monnaie de la ville pour la monnaie du Temple], on vendait, on achetait, on sacrifiait… 
Y avait-il encore une place pour l’imprévu de Dieu dans ce système ? Dieu avait-Il encore Sa juste place 
dans un univers aussi habituel, réglé, contrôlé ? 

« Rien n’est impossible à Dieu » disait l’ange Gabriel à Marie lors de l’Annonciation. Oui, Il peut faire 
produire des fruits hors saison ; Et Il peut demander à l’homme au-delà du possible, puisqu’Il lui en 
donne les moyens ! Car Dieu a le pouvoir de nous donner ce que nous n’osons même pas espérer. 
Donc puisque rien n’est impossible à Dieu, rien n’est impossible non plus à celui qui croit en Lui ! 

Alors, osons demander au Seigneur au-delà de ce que nous avons déjà vu et pouvons déjà savoir, car 
c’est justement dans l’impossible qu’Il est le plus sûrement réellement présent ! Amen. 

 

Méditation Prier au Quotidien 
Jean Tauler (vers 1300-1361), dominicain à Strasbourg  
(1ère phrase un peu modifiée pour bien la comprendre) 

Dieu, l’homme doit Le vouloir, Le pou  rsuivre, Le chercher,  
dans tout ce qu’il fait. Et quand il a fait cela, 
qu’il laisse alors complètement les images et les choses 
et fasse en sorte que son « temple » reste vide. 

Une fois le temple vidé,  
une fois que tu en auras chassé cette troupe de vendeurs,  
les imaginations qui t’encombrent,  
tu pourras être une maison de Dieu. 

Tu auras alors la paix et la joie du cœur, et plus rien ne te troublera. 

Jean Tauler (Taulerus), né vers 1300 à Strasbourg et mort le 16 juin 1361 dans la même ville, est un théologien, 
mystique et prédicateur alsacien influent, surnommé « le docteur illuminé ». Il fut le disciple strasbourgeois de 
Maître Eckhart. Comme lui, Tauler fit partie de l'ordre des Dominicains. Son enseignement s'apparente à celui de 
son maître, mais il fut aussi influencé par ses études approfondies des néo-platoniciens Proclus et le Pseudo-Denys 
l'Aréopagite.  

Ses prédications développent surtout le thème du détachement et prêchent une ascèse apparemment 
austère, mais qui au XIVe siècle est nettement moins doloriste que les autres : c'est lui qui demanda au 
banquier Rulman Merswin, fondateur de la commanderie Saint-Jean de Strasbourg (aujourd'hui ENA)  
de modérer largement son ascèse. Il a probablement fait ses études au studium (couvent possédant un 
centre de formation) de Cologne ; mais à part quelques voyages il passa toute sa vie à Strasbourg. Il 
conseillait les « Amis de Dieu » orthodoxes, dont des béguines connues (Marguerite Ebner) qui vivaient 
librement dans la pauvreté dans une communauté retirée afin de s'entraider dans leur quête d'une voie 
intérieure. Ce fut un remarquable prédicateur. Il mourut au couvent des dominicaines de Saint-Nicolas  
in Undis, où sa propre sœur était religieuse. (Source : Wikipédia) 

Outre ses "sermons", on a attribué également à Jean 
Tauler un certain nombre d'autres ouvrages, en 
particulier les "Institutions divines". Rassemblés et 
imprimés en allemand par les soins du jésuite saint 
Pierre Canisius, traduits en latin à la chartreuse de 
Cologne en 1548, puis dans de nombreuses langues 
européennes, ces textes ont connu du XVIe au XIXe 
siècle une très grande diffusion (comme "l’Imitation 
de Jésus-Christ"). 
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